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Anuncia Eduardo Lugo obras de 
potabilización de agua en Santiago

José María Castañeda 

La mañana de ayer convocó a 
los periodistas de la ciudad el 
presidente municipal Eduardo 
Lugo, a rueda de prensa para 
informar que con una inversión de 
2 millones 91 mil 688 pesos con 
80 centavos iniciaría el programa 
de potabilizar el agua de consumo 
humano.
Con esto buscamos mejorar la 
calidad y la cantidad de agua 
en el municipio de Santiago Ixc. 
Luego que en las instalaciones de 
la planta potabilizadora situada 
al oriente de la ciudad el Profe 
Lugo, como es mayormente 
conocido entre sus gobernados, 
acompañado por los regidores  
Blanca Parra, la regidora Fuentes, 

y el regidor Luis Miguel Medina, 
además de funcionario de primer y 
segundo nivel, se dio el banderazo 
de inicio donde se rehabilitarán los 
filtros de la planta potabilizadora 
de 120 LPS litros por segundo, 
rehabilitándose además cada 
uno de los 10 filtros a los cuales 
se les colocará un lecho filtrante 
de 38“, de altura con capacidad 
de remover sólidos suspendidos 
grasas aceite hierro y manganeso 
así como contaminantes de 
plaguicidas y herbicidas   que 
se filtran al subsuelo ante la 
falta de conciencia que llenan 
sus aspersores de químicos y 
herbicidas  al suelo luego de llenar 
sus tanques de almacenamiento.
 También se instalarán hidrosferas 
micro anuladas mismas que 

servirán para separar sólidos 
líquidos del agua a filtrar o a 
tratar,  Eduardo Lugo, sin titubeos 
dijo de frente ante los periodistas 
funcionarios y demás invitados, 
que Los usuarios no tengan 
miedo a la de consumir el agua, 
ciertamente el agua tiene un color 
amarillo, pero esto se debe a que 
nosotros si estamos clorando el 
agua, no nos estamos haciendo 
como la anterior administración 
y debo de decirlo que nada más 
engañaban al pueblo mencionando 
que estaban tratando el agua y 
nada que era verdad.
Debo de señalar que el agua al ser 
extraída de los pozos profundos 
viene contaminada de  hierro 
y manganeso, por lo que al ser 
tratada con cloro por nosotros  

adquiere el color amarillo, pero no 
por algo ocupamos el tercer lugar 
en la entidad como uno de los 
municipios con mayor cloración, 
en el agua de consumo humano, 
la anterior administración se cuidó 
las espaldas  diciendo que trataba 
el agua por ahí tenemos cientos 
de notas de proveedores de cloro, 
pero considero que nada más 
compraban las notas ya que en los 
hechos no lo aplicaban, está como 
el engaño que quisieron hacerle 
creer al pueblo en complicidad con 
los regidores diciendo que habían 
adquirido camiones recolectores 
de basura, cuando la verdad era 
que los habían rentado por una 
cantidad determinada de tiempo, 
explicó el presidente municipal 
ante los ahí presentes. 

Nuestra comunidad se incendia claman habitantes de Acatan de las Piñas 
José María Castañeda 

Habitantes de la comunidad de Acatan de 
las Piñas, poblado que se ubica en la zona 
serrana de nuestro municipio solicitan el 
auxilio de las autoridades, tanto federales, 
estatales, como municipales para que les 
brinden ayuda ya que se está bajando la 
lumbre a nuestro poblado.
 Los habitantes del poblado de referencia 
por medio de una carta enviada al Lic. Jesús 
Narváez Robles, mencionan que “De nueva 
cuenta nuestra comunidad de Acatan de 
las Piñas  está solicitando el apoyo de las 
autoridades correspondientes además de 
los habitantes de las comunidades aledañas, 

ya que nos encontramos mencionan en un 
mes  donde debido a la sequía los incendios 
forestales son constantes, y ya se han 
consumido decenas de hectáreas sembradas 
de piña, además de otras tantas hectáreas 
de cafetales, todo lo anterior en  un predio 
identificado como las “Iguanas”  por lo 
que tanto los propietarios de estas tierras 
incendiadas, e les pide de favor que acudan 
al lugar del siniestro para que se busque la 
forma de combatir las llamas.
Los denunciantes claman que necesitamos 
ayuda, ya que de nuestros cultivos de piña 
y cafetales dependen muchas personas 
que de esto sobrevivimos, de verdad que 
se vuelve caótica la situación para los 

habitantes de la zona serrana, luego que 
en verdad en estos tiempos de sequía es 
cuando mayormente se  dan los incendios 
forestales, unos provocados por personas 
que irresponsablemente tiran la colilla de 
su cigarro a la hojarasca pensando que 
no va a suceder nada, siendo que por lo 
mismo seco de la hojarasca esta es presa 
fácil de incendiarse y con ello suceden los 
siniestros, como por el cual atraviesan en 
este momento los vecinos del poblado de 
Acatan de las Piñas,  quienes a pocos días 
de que inicie  la cosecha precisamente de la 
fruta que le da nombre al poblado, se suscita 
el incendio forestal, que puede acarrear 
desastres mayores seguiremos pendientes. 
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Presentación del libro “Apuntes para 
mis hijos” de Luz del Carmen Parra

FISCALIZACIÓN Y TRÁFICO ILEGAL 
DE ESPECIES DE FLORA Y FAUNA

Este lunes 29 del presente mes de mayo 
se llevó a cabo la presentación del libro 
“Apuntes para mis hijos”, cuya autora 
es la licenciada Luz del Carmen Parra 
Hernández, oriunda de Ixtlán, Nayarit; 
pero que residen en Ciudad Victoria, 
Tamaulipas, en donde ha hecho su 
carrera profesional en varios medios de 
comunicación tanto impresos como en 
la radio y la televisión.
La invitación a este evento, por cierto, 
muy concurrido, estuvo a cargo del 
H. Congreso del Estado de Nayarit, 
a través de la Comisión de Gobierno 
y los periódicos Nayarit Opina, 
Vallarta Opina y Riviera Nayarit, así 
como la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN) que 
preside el licenciado Ezequiel Parra 
Altamirano, a quien correspondió 
precisamente la presentación de todas 
las personalidades ahí presentes entre 
las que aparte del público en general, 
destacaron escritores, periodistas, 
políticos, representantes del arte y la 
cultura, como el poeta don Octavio 
Campa Bonilla, la exdirigente de la 
UCAN, licenciada Lily Cayeros, el 
escritor Sergio Ramírez Barba (Pica-
Lica), el expresidente consejero del 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit, 
Celso Balderrama y, desde luego, el 
exgobernador del estado de Nayarit, 
don Celso Humberto Delgado Ramírez, 
entre familiares y amigos de la autora 
del libro y otras personas.
En el presídium estuvieron, en 
representación de la diputada 
presidente del Congreso Estatal de 
Nayarit, Alba Cristal Espinoza Peña, el 
oficial mayor de este Congreso, Omar 
Saúl Bustamante Ayala, así como la 
doctora, investigadora y analista de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) Lourdes Pacheco Ladrón de 
Guevara, la periodista y comunicadora, 
licenciada Arcelia García Ortega y 
la señora María Eugenia Espriú de 
Delgado, quienes fungieron como 
comentaristas del libro y el currículo 
de la licenciada Luz del Carmen Parra. 
También en el presídium estuvo la 
autora Luz del Carmen Parra, don 
Ezequiel Parra Altamirano, dirigente de 
la UCAN y primo hermano de la autora 
del libro y el poeta, escritos maestro y 
pedagogo, don Bernardo Narváez Ávila.
La licenciada en Ciencias de la 
Comunicación, Luz del Carmen Parra 
Hernández, escribe cotidianamente 
su columna “Mirada de Mujer” que se 
publica en varios medios tanto impresos 
como de internet, medios impresos 

tanto en Ciudad Victoria Tamaulipas 
como en otras entidades del país 
y, desde luego, en Nayarit Opina y 
Vallarta Opina. El tema recurrente en su 
columna escrita versa sobre la familia, 
los hijos y de cómo ha contribuido la 
tecnología de la comunicación en las 
nuevas generaciones; pero también en 
adultos que ya encontraron la forma de 
estar al día en esta tecnología que, cada 
día se está haciendo imprescindible 
para una comunicación más rápida y 
con más cobertura.
Las comentaristas Arcelia García 
Ortega, Lourdes Pacheco Ladrón de 
Guevara y doña María Eugenia Espriú 
de Delgado, desglosaron amplia, pero 
brevemente, capítulo por capitulo 
del libro en presentación, destacando 
las tres doctas damas y buenas 
conocedoras de la comunicación a 
través de la palabra escrita, sobre la 
prosa ágil y amena que hace disfrutar 
gratamente lo escrito por Luz del 
Carmen Parra, incluso coincidieron 
las tres comentaristas en la facilidad 
que se le da también a la autora para 
la poesía, por lo que cada una de ellas 
incitó e invitó a Luz del Carmen Parra 
para que en una próxima edición deleite 
a su ya amplio círculo de lectores con la 
poesía que se le da con facilidad, ya que 
las tres comentaristas destacaron que 
en la mayor parte de su libro hay un 
dejo de poesía y buenos pensamientos 
que se pueden tomar como consejos 
para quien los lee, pues Luz del Carmen 
promueve el bienestar familiar, la vida 
sana y, desde luego, reflexiones para 
llevar una vida mejor, precisamente 
desde la perspectiva de una mirada de 
mujer muy centrada hacia el amor y 
respeto al prójimo.
Al término del evento, el H. Congreso 
Estatal de Nayarit dio un reconocimiento 
por escrito tanto a la autora del libro, 
Luz del Carmen Parra Hernández, así 
como a las comentaristas para este 
evento, Arcelia García Ortega, Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara y la señora 
María Eugenia Espriú de Delgado. 
También recibieron ellas mismas, el 
reconocimiento por parte de la UCAN 
en manos del licenciado Ezequiel Parra 
Altamirano.
De igual forma, se puso a la venta el 
libro Mirada de Mujer, una venta que 
resultó exitosa, pues muchas de las 
personas asistentes a este evento lo 
adquirieron, por lo que se les deseó 
que fuera de su completo agrado. 
Enhorabuena.
Sea pues. Vale.

Por: David Colmenares 
Páramo

El cuidado de los ecosistemas ha 
dejado de ser un asunto ideológico 
o ambiental y ha pasado a ser 
una prioridad apremiante para 
todos los gobiernos y todas las 
sociedades, de la cual América 
no es la excepción.
La enorme riqueza y diversidad 
de la flora y fauna del continente, 
fue la base científica de la 
investigación en la que Charles 
Darwin desarrollo su obra, “El 
origen de las especies” cuyas 
observaciones decisivas derivan 
de su viaje a las Islas Galápagos. 
Lo anterior viene a cuenta para 
recordar que el continente 
americano tiene la mayor 
concentración de riqueza 
biológica, ya que cuenta con 
7 países calificados como 
megadiversos: Brasil, Colombia, 
Ecuador, Estados Unidos, 
México, Perú y Venezuela. Esta 
biodiversidad se traduce también 
en activos ambientales. Brasil es 
el país con mayor biodiversidad 
de flora y fauna del mundo. 
Ecuador tiene el 18 % de las 
aves del mundo y México tiene el 
12 % de especies de flora y fauna 
del mundo. Uno de los grandes 
problemas que enfrentan estos 
países es el tráfico ilegal de 
especies de flora y fauna. 
El estudio publicado por 
OLACEFS denominado “El 
tráfico de especies como un caso 
paradigmático de corrupción 
transnacional: potenciales 
aportaciones del control externo 
gubernamental” señala que la 
fiscalización abarca todos los 
recursos públicos, pero estos no 
son solo monetarios o financieros 
sino también hay recursos que 
forman parte del patrimonio físico 
de un país como lo es la flora 
y la fauna, por lo que son de 
interés para la fiscalización de 
las Entidades de Fiscalización 
Superior.  
Consciente de lo anterior, 
la OLACEFS, a través de 
su Comisión Técnica de 
Lucha contra la Corrupción 
Transnacional, desarrolló un 

micrositio y una Fuerza de Tarea 
sobre el tráfico ilícito de especies 
para crear el Plan Regional para 
la Prevención de Corrupción en 
la materia.
A mayor abundamiento, la 
UNDOC presentó en el año 
2020 el Informe mundial sobre 
los delitos contra la vida silvestre 
y los bosques 2020, en el cual 
señaló entre otras cosas que el 
75% de las enfermedades son 
transmitidas por animales. Este 
informe es el segundo realizado 
por UNDOC el primero se hizo en 
2016 y en el año 2020 muestra 
algunas tendencias, por ejemplo, 
el tráfico de colmillos de elefantes 
y cuernos de rinocerontes ha 
disminuido pero los pangolines 
que son vinculados como 
probable fuente de surgimiento 
de la covid-19 son los mamíferos 
más traficados del mundo.
Otro tema problemático con 
el tráfico de especies es la 
introducción de especies a 
un hábitat que no es el suyo, 
lo que las convierte en una 
especie exótica invasora 
perfecta. En nuestro país se 
tiene la experiencia del llamado 
Pez Diablo, que se comenzó 
a comercializar en acuarios 
para limpiar peceras y en algún 
momento fueron liberados en 
cuencas y ríos, lo que ocasionó 
afectación al medio ambiente 
y también daños económicos y 
sociales. La CONABIO reportó 
en el año 2005 que en el estado 
de Michoacán en específico la 
presa El Infiernillo la afectación 
que dejó esta especie invasora 
fue de 36 millones de pesos y 
46 mil personas afectadas entre 
desempleados, subempleados y 
sus familiares. 
El tráfico de especies se ha 
convertido en una rama muy 
especializada del crimen 
organizado e involucra muchos 
países desde la captura hasta la 
entrega de la especie traficada 
ilegalmente, los esfuerzos para 
combatirlos deben tener una 
visión global porque sus efectos 
son transfronterizos.

brunodavidpau@yahoo.com.mx

Con trabajo y gestoría responde regidor 
Luis Miguel a sus representados

Delegados reeligen a Raúl Palacios al frente de la delegación de béisbol

José María Castañeda 

El regidor Luis Miguel Medina Torres, 
es uno de los pocos ediles de la 
presente administración que han sabido 
responderle al pueblo, por lo que su 
panorama político se abre ante el 
escrutinio de la ciudadanía en una breve 
semblanza que hago de quien fuera mi 
compañero por meses en el espacio 
de noticias que a través de las ondas 
hertzianas de la radio XESI.
En los últimos días destacan la gestión 
de apoyo de material de construcción 
subsidiado a través del programa Mariana 
Trinitaria a familias de escasos recursos, 
destaca también el apoyo decidido que le 
ha dado al deporte, además del fomento 
del desempleo, prueba de lo anterior 
fue el cargamento  de lámina de fibro-
cemento a menor precio que el que se 
expende normalmente en las tiendas 
comerciales con venta de material de 
construcción beneficiando a decenas de 
familia de la cabecera municipal hoy que 
ya está a la vuelta el temporal de lluvias.
De igual forma el representante social fue 
factor determinante en la organización 
de la liga municipal de segunda fuerza, 
cuya final del torneo enfrentó a los dos 
mejores equipos de la competencia 

como fue el equipo de Pozo de Ibarra, y 
el aguerrido equipo denominado Barrio 
13, de la cabecera municipal, siendo 
bastante significativa la aportación 
económica del vecino de la calle Galeana 
para la premiación al equipo que resultó 
campeón en la justa deportiva, mujeres 
de la parte alta de nuestro Cerro Grande, 
le solicitaron al edil el respaldo para 
acceder a un curso de piñatas, para 
que de esta manera podamos dijeron 
las féminas aprender un oficio que les 
permita obtener un pequeño ingreso 
para coadyuvar a la economía familiar.
Finalmente las brigadas constantes de 
iluminar calles y esquinas de la población, 
las que a decir de los trabajadores del 
alumbrado público la mayoría de las 
fallas en el alumbrado son derivadas de la 
maldad de algunos vecinos que prefieren 
mantener el barrio a oscuras para 
efectuar toda clase de delitos como el 
de consumir droga y algunos hasta para 
faltarle el respeto a las damas o jóvenes 
estudiantes de preparatoria que regresan 
a sus casas luego de una jornada de 
estudios, estas son pues algunas de las 
muchas aportaciones que hace el regidor 
Luis Miguel Medina, del resto de los 
integrantes del cabildo ni me pregunten 
porque no hacen nada, así de simple.

José María Castañeda 

Raúl Palacios Arvizu, una de las 
vacas sagradas de nuestro beisbol 
en Santiago Ixcuintla fue reelecto 
delegado en Nayarit del beisbol en 
proceso de formación, al darse el 
apoyo irrestricto de los delegados 
municipales quienes de manera 
unánime decidieron que la Cuija 
Palacios, como cariñosamente le llamó 
se quedara en el  por otros 3 años.

En una breve semblanza del llamado 
también orgullo de la colonia 
Cuauhtémoc, aúnque este haya 
nacido en el Cerro Grande, Este al 
término de su carrera deportiva en 
Liga Mexicana con los Plataneros 
de Tabasco,  al regresar al pueblo 
que lo vio nacer, se encontró con un 
estadio prácticamente destrozado 
luego que las autoridades en turno en 
la realización de las fiestas de mayo 
lo rentaban para que en campo se 

hicieran jaripeos, carreras de 
motos, y hasta bailongos, 
por lo que el campo estaba 
totalmente destrozado por el 
paso de los neumáticos de las 
motos de carreras.
La barda de acceso al estadio 
en su parte superior se 
encontraba sin ladrillos, luego 
que habrá quien todavía 
recuerden como en un baile 
que amenizaba el ciclón del 
pacifico Vaqueros Musical  al 
colgar los cables de energía 
eléctrica que abastecían las 
bocinas del conjunto, al pasar 
un camión torton, los cables 
se enredaron en el caballete 

del camión tumbando parte de la 
barda la cual cayó sobre la humanidad 
de un grupo de personas cuando 
estaban adquiriendo los boletos de 
acceso,  pero esa narración es parte de 
la semblanza. Por lo que Raúl decidió 
entonces apoyado por aficionados y 
peloteros profesionales como Severo 
Aranda, los Hermanos Germán, 
y Leopoldo Jiménez, rehabilitar el 
campo.
En aquella ocasión se acudió al río, 
donde cuidadosamente se arrancaba 
la grama para trasplantarla en la 
media luna del estadio, entrando en 
escena dos grandes santiaguenses 
como los Manuel Quintero Borrego, 
este poniendo el fertilizante necesario 
para que se agarrara la grama 
mientras que el Ingeniero Alfonso 
Basto, ponía su personal y las bombas 
necesarias para irrigar el campo y 
la media luna, hay más comentarios 
al respecto pero voy a dirigirme a la 
reelección de Raúl Palacios al frente 
del beisbol en formación en la entidad, 
donde hay que decirlo Nayarit pasó de 
ser escalón para que otros equipos se 
lucieran a una realidad.
Donde Nayarit se mide de tu a tu, 

con los representativos de Sonora, 
Sinaloa, Veracruz, Baja California etc. 
Vi una entrevista que le hicieron a mi 
estimado amigo Raúl Palacios, donde 
le dice al entrevistador, “Yo le piché a 
Andrés Manuel López Obrador, quien 
como de todos es sabido es un fanático 
del llamado rey de los deportes”, 
Yo le llegue a pichar en un juego de 
exhibición en Balancan Tabasco,  
tengo fotografías, él todavía no era 
presidente de la república, pero ya 
figuraba en la política nacional hemos 
estado en desayunos con él, y en 
cualquier oportunidad lo voy a abordar 
para hacerle saber que en Santiago 
necesitamos de un estadio de beisbol 
en forma, tengo una enciclopedia de 
beisbol donde aparece AMLO, quiero 
regalársela para que sea el pie de inicio 
para solicitarle el estadio de beisbol 
en Santiago,  en ediciones futuras 
dedicaré una nota con las muchas 
anécdotas que me ha relatado la 
Cuija, como aquel encuentro que tuvo 
con el Lic. Barajas Medina, el KOT que 
le propinó Manuel  Parra, a Vicente 
el Huevo Romo, o la vez en la que el 
mismo Manuel le arrancó las puntas 
de las botas utilizando un tomajaw.  
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En gira de trabajo, entrega Navarro 
Quintero, obras por más de 22 MDP

Hoy como nunca, Nayarit se enfila a un merecido desarrollo

Ixtlán del Río y Jala.- Este 
domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, realizó una productiva 
gira por el sur de Nayarit, 
dejando una inversión de más 
de 22 millones de pesos, en 2 
preescolares, una secundaria y 
una modernización de vialidad.
En el preescolar, Estefanía 
Castañeda de Ixtlán del Río, 
se construyeron sanitarios, 
un domo en cancha de usos 
múltiples, sistema de bombeo, 
construcción de canaletas en 
marquesinas para desagüe, 
además de cambiar la red 
eléctrica, construcción de salida 
de emergencia, pintura en 

general y otras acciones más.
En la secundaria Amado Nervo 
del mismo municipio, se tuvo la 
construcción de aulas, dirección 
y baños en primera etapa, se 
trabaja además, en la instalación 
de un domo y mejoramiento en 
general.
Mientras que en el jardín de 
niños, Prisciliano Sánchez de 
Jala, los avances de la obra son 
en la construcción de losa de 
2 aulas regionales, sustitución 
de andadores y banquetas y 
pintura general en la escuela.
En la colonia 7 Higueras de Ixtlán 
del Río, se realizó modernización 
de la vialidad con empedrado 
ahogado, lo que permitirá no 

solo a quienes habitan en la 
zona, sino a toda persona que 
ahí transite, hacerlo por una vía 
segura y de alta calidad.
En esta visita de trabajo, 
el ejecutivo estatal dialogó 
también con la ciudadanía 
que acudió a estos eventos, 
captando diferentes 
necesidades, producto del 
atraso y abandono en el cual 
Nayarit fue dejado por muchos 
años.
Con acciones de verdad, el 
gobernador del estado, sigue 
llevando justicia social a cada 
rincón del estado y preparando 
a Nayarit, para el desarrollo que 
merece.

“En breve efectuaremos un Mega Operativo 
en contra de Motos Locos”: Acosta García 

José María Castañeda 

Ante el enorme bache informativo 
en que ha caído la oficina de prensa 
a cargo de Delfino Vergara,  nos 
vemos precisados a colgarnos de 
nueva cuenta la cámara, grabadora 
libreta y lápiz, para salir a realizar 
entrevistas a funcionarios, ya 
que es necesario para mantener 
informada a la ciudadanía ya que 
para eso nos pagan.
Comenzamos entrevistando al 
director de vialidad en Santiago, 
José Miguel Acosta García, 
ampliamente conocido como 
el Burritas, quien a pregunta 
del reportero sobre los últimos 
acontecimientos dijo que 
“Afortunadamente los eventos 
que se realizaron durante los 
15 días de que constó nuestra 
tradicional feria de la primavera, 
terminamos con saldo blanco, al 
igual que en la pasada vacaciones 
de semana santa y semana de 
pascua, a que atribuyes Burritas 
que haya disminuido el índice 
de accidentes de motocicletas 
pregunto el reportero, “Yo creo 
que fundamentalmente lo anterior 
se debe a las visitas que mi 

personal ha llevado a los centros 
educativos”, desde escuelas 
primarias y secundarias hasta 
el nivel bachillerato en todo el 
municipio de Santiago, circulan 
como ya lo había dado a conocer 
en el noticiero de mi amigo Chuy 
Narváez, aproximadamente 40 
mil motocicletas  y este número de 
unidades en las calles o carreteras 
ocasionan accidentes que no pocas 
veces terminen con la muerte de 
uno de sus tripulantes.
Recientemente tuvimos la muerte 
de un joven de Valle Lerma, 
cuyos familiares reportaron 
su desaparición por lo que las 
autoridades además del personal 
de la guardia nacional iniciaron 
un operativo de búsqueda 
encontrando su cuerpo sin vida 
junto con la motocicleta en la 
que viajaba  en la cuneta del 
tramo carretero crucero de Villa 
Hidalgo- Villa Hidalgo, por lo que 
se investigan las causas, pero esto 
ya le corresponde al estado no a 
nosotros.
En cuanto a los moto locos, esos 
si nos corresponden e insistió los 
accidentes han disminuido que no 
erradicados gracias a las pláticas 

que se les da mayormente a 
los estudiantes a los que se les 
hace ver la importancia del uso 
del casco ya que este puede 
determinar si se vive o si se 
muere, El presidente municipal no 
descansa y ya fuimos requeridos 
para en breve participar en un 
mega reten para detectar a los 
motos locos quienes estos si no 
han parado haciendo maniobras 
que ponen en peligros sus vidas 
y las de terceras personas y si te 

hablo de un mega reten es porque 
en el mismo van a participar 
la misma guardia nacional, 
policía judicial del estado, policía 
municipal y desde luego la policía 
vial, Con lo anterior no se busca 
perjudicar a los arriesgados 
conductores sino que se trata 
de disminuir la enorme cantidad 
de accidentes y muertes que se 
originan termino diciendo nuestro 
amigo y vecino de barrio Miguel 
Acosta García.   

Desazolve constante, 
protección de vida 

y patrimonio de 
las y los nayaritas: 
Navarro Quintero

“El cauce viejo del Río San Pedro presenta 
un riesgo hidráulico ante las crecidas de 
la época de lluvias. Para manejar este 
problema y prevenir los riesgos a la planicie 
costera, este Gobierno está desazolvando 
los 11 kilómetros entre Coamiles y Pozo de 
Ibarra, a fin de proteger a miles de familias 
nayaritas y su patrimonio”.

Entrega gobernador Navarro Quintero, 
tarjetas “Producción para el Bienestar”

*La excelente relación entre el gobierno de Nayarit y de México, sigue dando buenos resultados
Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero en conjunto con el titular 
de Bienestar en Nayarit, Pavel 
Jarero Velázquez, hicieron entrega 
la mañana de este lunes de tarjetas 
“Producción para el Bienestar”, a 
más de mil productores de caña 
de azúcar, dichas tarjetas tienen 
un apoyo económico de 7 mil 200 

pesos para cada uno, dinero que 
podrán utilizar para continuar con 
sus plantaciones y así mejorar su 
calidad de vida y la de sus familias.
El doctor Navarro Quintero 
destacó que son 213 millones de 
pesos, son los que se entregarán 
entre los beneficiarios de hoy 
y los próximos a recibirla, ya 
que durante toda la semana 

continuarán con la entrega de las 
mismas, con el firme compromiso 
de apoyar a las y los productores, 
así como para rescatar y reactivar 
el campo nayarita.
Cabe destacar que, la entrega 
de tarjetas continuará durante 
toda esta semana en todo 
el estado, hasta entregar un 
total de 30 mil plásticos a igual 

número de beneficiarios con el 
programa federal “Producción 
para el Bienestar”, que encabeza 
el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, quien 
siempre tiene presente a los 
nayaritas para beneficiar ya 
no nada más sus hogares, sino 
también su campo de trabajo 
diario.
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ATENCIÓN 
El Gobierno de Tepic, a través de la Policía Vial informa que a partir 

de este momento cambia la circulación en:
Calle Bravo, de oriente a poniente, de Ures a Juan Escutia. 

Derivado del cierre que se tiene en avenida Victoria, entre avenida 
México y Calle Puebla. 

Por favor, obedece los señalamientos y circula con precaución.

Con éxito inaugura ‘Pepito’ Barajas 
la 1er edición de la Ruta del 

Mango Nayarit en Huaristemba 
El día de hoy el presidente municipal 
de San Blas; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, en compañía del 
Comisariado ejidal de Huaristemba; 
Cesar Beltrán, el Gerente de Raymex 
Fruit Raymundo Chávez, el Director 
de Agricultura del municipio Marco 
Aurelio López Pérez y el Movilizador 
de mango en la comunidad de 
Navarrete Carlos Gallardo Herros, 
inauguró en Huaristemba la Ruta 
del Mango Nayarit 2023 en su 1ra 
edición.
La Logística del evento, estuvo bajo 

la responsabilidad de grupo Raymex 
Fruit, en coordinación y completo 
respaldo del gobierno de San Blas.
La inauguración, contó con alrededor 
de 500 asistentes entre productores, 
empresarios, comerciantes y público 
en general, quienes degustaron 
diferentes productos elaborados a 
base de esta fruta tropical en sus 
distintas variedades.
Como invitados especiales, 
estuvieron presentes Regidores del 
H. XLII Ayuntamiento de San Blas, así 
como directivos.

¡ORO, ORO, ORO 
PARA NAYARIT!

Arrebata medalla de Oro Emiliano Mendoza Tejeida en la 
modalidad de RUTA, en Juegos Nacionales Conade.

Demostrando poder, presencia y el alto nivel del Seleccionado 
Nayarita en la presente edición del mejor evento del País, lo 
ratifican CAMPEÓN NACIONAL DE RUTA 2023, simplemente 
el más grande.

Tan Grande su corazón que ya se cuelga Bronce en Montaña 
y Oro en Ruta, faltándole entrar en acción en Pista.

Orgullo y felicidad para la familia Mendoza Tejeida y 
comunidad ciclista nayarita, eres grande Emiliano, te 
admiramos y te ovacionamos, por supuesto también a tus 
timones Armando MARIN y Edwin Carbajal.
¡¡SI SE PUEDE NAYARIT!!
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Foro de jóvenes en Tecuala 
El H. XXXVIII Ayuntamiento de 
Tecuala a través del Instituto 
Municipal de la Juventud; 
llevó a cabo el foro que se 
organiza mensualmente cuya 
finalidad es reunir a jóvenes, 
funcionarios y sociedad civil, a 
dialogar sobre algún tema de 
interés respetando siempre sus 
opiniones, en esta ocasión el 
tema fue “Eutanasia”.

Participo la regidora Lic. Cristina 
Ibarra, titular del Instituto 
Municipal de la Mujer Lic. Wendy 
Reyes, así como profesionales 
en el ámbito de la Enfermería, 
Nutrición, Ingeniería, Psicología, 
Abogados, Criminólogos, 
Maestros, directivos y alumnos 
de la preparatoria “Luis Castillo 
Ledón”, Cecyten El Macho y San 
Felipe Aztatán, EMSAD Pajaritos.

*Con nuevo tomógrafo de 64 cortes

Nayarit está a la vanguardia en 
equipamiento médico: Navarro Quintero

*Sistema de salud gratuito, inclusivo y equitativo en Nayarit

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado de Nayarit, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, ha logrado 
un avance significativo en el 
Sector de la Salud al instalar un 
nuevo tomógrafo de 64 cortes 
en el Hospital de Especialidades, 
IMSS-Bienestar, “Dr. Antonio 
González Guevara”, en Tepic. 
Este equipo de vanguardia utiliza 
tecnología norteamericana y 
china, convirtiéndose en el tercero 
de su tipo en todo el país y uno de 
los primeros a nivel mundial. Este 
logro es el resultado del esfuerzo 
conjunto de todas y todos los 
nayaritas, y demuestra de manera 
contundente que es posible 
ofrecer una salud pública gratuita 
y de máxima calidad en México.

La incorporación de tecnología 
de vanguardia y conciencia de 
punta en el sistema de salud 
de Nayarit envía un mensaje 
poderoso al resto del país. El 
gobernador Navarro Quintero 
y su equipo han trabajado 
arduamente para garantizar que 
todos los ciudadanos tengan 
acceso a servicios médicos 
de alta calidad sin incurrir en 
gastos. El moderno tomógrafo, 
es un ejemplo palpable de esta 
dedicación y representa un paso 
importante hacia la mejora de 
los diagnósticos y tratamientos 
médicos en el estado.
Este logro no solo se destaca 
por su enfoque en la tecnología 
de vanguardia, sino también 

por su compromiso con la salud 
pública gratuita. El ejecutivo 
estatal y su administración están 
demostrando a todo México que 
la atención médica de calidad no 
debe ser un privilegio exclusivo, 
sino un derecho fundamental 

para todos los ciudadanos. El 
tomógrafo de 64 cortes es 
un símbolo tangible de esta 
visión, y su instalación marca 
el camino hacia un sistema de 
salud inclusivo y equitativo en el 
estado de Nayarit.

Moscú sufre daños “menores” por ataque con drones: alcalde

Chomsky: el cambio climático y la 
guerra en Ucrania, vía al desastre

David Barsamian: El 20 de marzo pasado, el 
Panel de la ONU sobre Cambio Climático emitió 
su informe más reciente. La nueva evaluación 
de los científicos advirtió que queda poco 
tiempo que perder para enfrentar la crisis del 
clima. El secretario general de la ONU, Antonio 
Guterres, señaló: “El ritmo de aumento de la 
temperatura en el medio siglo pasado es el 
mayor en 2 mil años. Las concentraciones 
de dióxido de carbono son las más altas por 
lo menos en 2 millones de años. La bomba 
de tiempo del clima está haciendo tictac”. En 
la COP 27 comentó: “Estamos en ruta hacia 
el infierno climático y todavía tenemos el pie 
en el acelerador. Es el tema definitorio de 
nuestro tiempo, el desafío central de nuestro 
siglo”. Mi pregunta para usted es: se diría que 
la supervivencia es un tema apremiante, pero 
¿por qué no hay un mayor sentido de urgencia 
para atenderlo de manera sustancial?
Noam Chomsky: Fue una declaración muy 
fuerte de Guterres. Creo que pudo serlo más. 
No es sólo el tema definitorio de este siglo, 
sino de la historia humana. Estamos ahora, 
como él dice, en un punto en que decidiremos 
si el experimento humano en la Tierra ha de 
continuar en forma reconocible. El informe 
fue claro y escueto. Estamos llegando a 

un punto en que se pondrán en marcha 
procesos irreversibles. No significa que todos 
moriremos mañana, pero rebasaremos puntos 

de inflexión en que ya no se podrá hacer nada 
más, donde no queda más que la pendiente 
hacia el desastre.

Moscú sufrió al amanecer de este 
martes un raro ataque de drones 
que provocó daños “menores” 
en edificios aunque no dejó 
víctimas, informó el alcalde de la 
capital rusa, Serguéi 
Sobianine.

“Esta mañana, al 
amanecer, un ataque 
con drones causó 
daños menores 
en varios edificios. 
Todos los servicios 
de emergencia de 
la ciudad fueron 
activados (…) Nadie 
resultó seriamente 
herido hasta el 
momento”, escribió 
Sobianine en 
Telegram.

Moscú y su entorno 
hasta ahora han sido 

raramente atacados con drones 
desde el inicio del conflicto con 
Ucrania, aunque este tipo de 
acciones ha aumentado en otras 
partes de Rusia.

Las imágenes publicadas en redes 
sociales muestran rastros de 
humo en el cielo. Otras muestran 
una ventana destrozada en un 
edificio.

El ataque se produce luego de 
otra acción similar en la capital 
ucrania de Kiev, donde drones 
rusos dejaron al menos un 
muerto en la noche del lunes, 

según el alcalde 
de la ciudad, Vitali 
Klitschko.

Rusia lanzó también 
un ataque en pleno 
día contra Kiev, 
sembrando el pánico 
en la ciudad. Pero 
los ataques contra 
Moscú han sido 
poco frecuentes 
en el conflicto. A 
inicios de mayo, 
dos drones fueron 
derribados sobre el 
Kremlin, sede del 
poder ruso, en un 
ataque atribuido a 
Ucrania.
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Firma Congreso convenio de colaboración 
para realizar consulta a pueblos indígenas 

•“Hoy los pueblos originarios van hombro a hombro con nuestro gobernador y con la 33 Legislatura”: 
diputada Alba Cristal

•Poder Legislativo y Poder Ejecutivo unifican esfuerzos para escucharlos 

Tepic.- Con el escenario de la 
comunidad de Salvador de Allende, 
y previo ritual de bienvenida por 
las autoridades tradicionales 
indígenas, se realizó la firma 
de convenio de colaboración 
del Congreso de Nayarit y el 
Gobierno del Estado para iniciar 
con la consulta de los pueblos 
y comunidades de pueblos 
originarios.
Ahí, el gobernador tradicional 
de Salvador de Allende, Joaquín 
González de la Cruz, agradeció 
la disposición del Congreso y el 
Gobierno del Estado en realizar 
diversas acciones y medidas para 
consultar a las comunidades, 
respetando sus usos y costumbres.
En el marco de este histórico 
evento, la presidenta del Poder 

Legislativo, diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, anticipó que la 
consulta será libre, informada 
y respetuosa “seguimos firmes 

y comprometidos en colaborar 
desde nuestra trinchera en este 
convenio donde se va a consultar 
de una manera adecuada, 

respetuosa, con traductores, 
respetando sus tradiciones y 
previamente informándolos de 
lo que se trata para que ustedes 
manifiesten lo que realmente 
sienten y piensan, hoy los pueblos 
originarios van hombro a hombro 
con nuestro gobernador y con la 
33 Legislatura”, afirmó. 
El gobernador de Nayarit, doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
advirtió que los pueblos originarios 
deben ser incluidos para su 
desarrollo “en este caso son 
reformas de carácter educativo 

que dan complemento a lo que el 
presidente de la República ha hecho 
en todas las comunidades del país 
de pueblos originarios, donde no 
son objeto si no son sujetos de 
derechos y su participación es 
imprescindible en todo tipo de 
procesos”, remarcó. 
Con la firma de este convenio, 
la consulta de las comunidades 
indígenas podrá desarrollarse 
de forma óptima, oportuna, 
transparente y eficaz en recursos 
materiales, humanos y financieros 
en los municipios de Huajicori, Ruiz, 
Del Nayar, Acaponeta, La Yesca y 
Tepic, lugares donde escucharán 
las opiniones de los cuatro pueblos 
originarios; Wixarika, Na’ayeri, 
Meshikan y O’dam.
Este importante evento se realizó 
en la Escuela Secundaria Técnica 
número 59 Melchor Ocampo de 
la localidad de Salvador Allende, 
lugar en el que se dieron cita las 
y los diputados integrantes de la 
33 Legislatura, los gobernadores 
tradicionales de las comunidades 
indígenas de Naranjito de Copal, 
Magdaleno de la Rosa; de Buruato, 
Ascensión Carrillo González; el 
representante del gobernador 
tradicional de Jesús María, 
Norberto Baz Locreto; autoridades 
educativas, la presidenta de la 
autoridad administrativa electoral 
y de derechos humanos.

Nayarit presente en el XX congreso nacional de 
la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias  
*Generar alianzas estratégicas con los sectores empresarial y emprendedor de todo México, Irene Partida 

Camacho.

Mary Castro

Amexme Nayarit destacó su 
presencia con 16 representantes 
en el congreso nacional 2023 de 
esta asociación que se realizó 
en Morelia, Michoacán del 24 al 
26 de mayo con el respaldo del 
Gobierno del Estado a través de la 
Secretaria de Economía del Estado 
y su titular Jesús Pérez López y de 
la diputada Nadia Bernal.
“Esta actividad es una 
extraordinaria plataforma 
para hacer negocios y generar 
inversiones en favor del desarrollo 
económico al reunirnos 500 
mujeres emprendedoras y 
empresarias de 29 estados del 
país y conectarnos, aprender y 
crecer”, manifestó Irene Partida 
Camacho, Presidenta de Amexme 
Nayarit.

“Todas participamos en un 
mismo objetivo, destacar la 
importancia de nuestro género en 
la economía, nuestra visión para 
posicionar y fortalecer las áreas 
convencionales y también las 
innovaciones de negocio porque 
aún solo tres de cada 10 pymes 
somos empresarias mujeres”, dijo 

Partida Camacho. 

“Nayarit confirma su viabilidad 
para las inversiones, como lo 
promueve el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero; quien 
reconoce a las mujeres en el sector 
empresarial y respalda nuestras 
estrategias de capacitación 
y promoción de sociedades 
pacificas e inclusivas”  enfatizó la 
Presidenta de Amexme Nayarit.

Al cortar el listón inaugural, 
Jesús Pérez López, secretario de 
Economía, invitó a la presidenta 

nacional de AMEXME, Lucero 
Cabrales García Conde; a 
Antonieta López Fernández, 
presidenta de Amexme Morelia y 
a todo el gremio a visitar Nayarit, 
“sumemos esfuerzos para todas 
las empresarias mexicanas, 
vengan a Nayarit y conozcan el 
gran potencial de inversión que 
tiene”.

En su oportunidad Lucero 
Cabrales agregó en su mensaje 
que ser empresarias en México es 
complejo, “existe discriminación 
y violencia al creer que no somos 

capaces y solo 13 de cada 100 
mujeres obtengan financiamiento. 
Unidas cambiaremos la 
perspectiva porque solas invisibles, 
unidas invencibles.” 

El XX congreso nacional de la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias incluyó conferencias 
con Adela Micha, Martha 
Sahagún, Carlos Alazraki, Enrique 
de la Madrid, Félix Romano y Toño 
Franco. Talleres, conversatorios, 
mesas y citas de negocios y sobre 
todo la exitosa participación en la 
exposición comercial.
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Felicita Navarro Quintero a 
deportistas nayaritas por sus 

triunfos en los Juegos Nacional 
“Ha terminado la primera etapa de 
nuestro estado como sede de los 
Juegos Nacionales CONADE 2023 con 
la competencia de vela que recibimos 
en La Cruz de Huanacaxtle, municipio 
de Bahía de Banderas; y me da mucho 
gusto informarles que nuestros atletas 
han conquistado tres medallas en este 
deporte. En la categoría ILCA 7 de 19 a 

22 años, Inti Bourquín Medina obtuvo 
la medalla de oro; mientras que en la 
ILCA 6 de 15 a 16 años, Nankhai y 
Sanka Bourquín Medina hicieron el 
uno-dos.
Mis felicitaciones, y las de todas y todos, 
a su familia, entrenadores y equipo 
técnico. ¡Gracias por su compromiso y 
entrega que honra a Nayarit!”.

Oswaldo Sánchez, 
ahí te habla 
Diego Lainez 

Diego Lainez le lanzó un dardo a Oswaldo 
Sánchez tras haberlo llamado “fracasado” 
durante los festejos de Tigres por la obtención 
de su 8vo título de la Liga MX.
El ex portero del Club Chivas quiso hacer 
sentir menos mientras entrevistaba al 
atacante de la escuadra felina, sin embargo, 
este le contestó de manera muy sutil, antes 
de encender la polémica.
“Sigamos fracasando”, escribió el futbolista 
de 22 años de edad con una fotografía donde 
se le ve recostado junto al campeonato del 
Clausura 2023.
Pero después de lo ocurrido, el Factor no pudo 
evitar dejarle un recadito a Oswaldo en redes 
sociales, junto a los miles de reclamos que le 
han llovido por su comportamiento a favor 
del Rebaño Sagrado, durante todo el torneo.

Poder Judicial sancionará el hostigamiento y acoso sexual 
*Adecuado y sano clima laboral, objetivo de la cero tolerancia a dichas conductas 

Tepic.- Las autoridades del Poder 
Judicial de Nayarit, que preside la 
magistrada Rocío Esther González, 
mantienen su compromiso de 
garantizar en la institución un 
adecuado y sano clima laboral, libre 
tanto del hostigamiento y el acoso 
sexual como de la discriminación y 
la violencia de género.
En tal virtud y a fin de orientar 
a personal jurisdiccional 
y administrativo sobre el 
correspondiente protocolo para 
prevenir, atender y sancionar 
dichas conductas ilícitas, acudió 
este lunes a los Juzgados de 
Primera Instancia de Ahuacatlán, 
Ixtlán del Río y Jala un equipo 
compuesto por la Magistrada 
Presidenta y el Comité de 
Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva del Tribunal Superior 

de Justicia, integrado a su vez 
por las magistradas Aracely 
Avalos Lemus y Zaira Rivera 
Véliz, así como por el magistrado 
Edgar Román Salazar Carrillo 
(Presidente). De igual forma, 
acudió la Presidenta de la Sala 
Penal, magistrada Norma Alicia 
Haro Cruz.
Servidoras y servidores públicos 
de los dos Juzgados recibieron 
folletos sobre el mencionado 
protocolo y explicaciones 
directas de las y los Magistrados 
sobre la fundamentación, 
así como el procedimiento 
de elaboración y posterior 
publicación del protocolo en el 
Periódico Oficial. Órgano del 
Gobierno del Estado.
En los dos Juzgados, invitaron al 
personal a conocer el contenido 

del protocolo para contribuir 
en mejores condiciones al 
cumplimiento del compromiso de 
cero tolerancia a las mencionadas 
conductas que mayoritaria, mas 
no exclusivamente, agravian a las 
mujeres en el servicio público.
En su recorrido de este lunes, la 

Magistrada Presidenta recibió 
solicitudes de servidoras y 
servidores judiciales, relativas 
a mobiliario, recategorización 
y otras necesidades que serán 
atendidas con el apoyo de 
responsables de Órganos 
Internos de la institución.
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Felicita Navarro Quintero a 
deportistas nayaritas por sus 

triunfos en los Juegos Nacional 
“Ha terminado la primera etapa de 
nuestro estado como sede de los 
Juegos Nacionales CONADE 2023 con 
la competencia de vela que recibimos 
en La Cruz de Huanacaxtle, municipio 
de Bahía de Banderas; y me da mucho 
gusto informarles que nuestros atletas 
han conquistado tres medallas en este 
deporte. En la categoría ILCA 7 de 19 a 

22 años, Inti Bourquín Medina obtuvo 
la medalla de oro; mientras que en la 
ILCA 6 de 15 a 16 años, Nankhai y 
Sanka Bourquín Medina hicieron el 
uno-dos.
Mis felicitaciones, y las de todas y todos, 
a su familia, entrenadores y equipo 
técnico. ¡Gracias por su compromiso y 
entrega que honra a Nayarit!”.

Oswaldo Sánchez, 
ahí te habla 
Diego Lainez 

Diego Lainez le lanzó un dardo a Oswaldo 
Sánchez tras haberlo llamado “fracasado” 
durante los festejos de Tigres por la obtención 
de su 8vo título de la Liga MX.
El ex portero del Club Chivas quiso hacer 
sentir menos mientras entrevistaba al 
atacante de la escuadra felina, sin embargo, 
este le contestó de manera muy sutil, antes 
de encender la polémica.
“Sigamos fracasando”, escribió el futbolista 
de 22 años de edad con una fotografía donde 
se le ve recostado junto al campeonato del 
Clausura 2023.
Pero después de lo ocurrido, el Factor no pudo 
evitar dejarle un recadito a Oswaldo en redes 
sociales, junto a los miles de reclamos que le 
han llovido por su comportamiento a favor 
del Rebaño Sagrado, durante todo el torneo.

Poder Judicial sancionará el hostigamiento y acoso sexual 
*Adecuado y sano clima laboral, objetivo de la cero tolerancia a dichas conductas 

Tepic.- Las autoridades del Poder 
Judicial de Nayarit, que preside la 
magistrada Rocío Esther González, 
mantienen su compromiso de 
garantizar en la institución un 
adecuado y sano clima laboral, libre 
tanto del hostigamiento y el acoso 
sexual como de la discriminación y 
la violencia de género.
En tal virtud y a fin de orientar 
a personal jurisdiccional 
y administrativo sobre el 
correspondiente protocolo para 
prevenir, atender y sancionar 
dichas conductas ilícitas, acudió 
este lunes a los Juzgados de 
Primera Instancia de Ahuacatlán, 
Ixtlán del Río y Jala un equipo 
compuesto por la Magistrada 
Presidenta y el Comité de 
Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva del Tribunal Superior 

de Justicia, integrado a su vez 
por las magistradas Aracely 
Avalos Lemus y Zaira Rivera 
Véliz, así como por el magistrado 
Edgar Román Salazar Carrillo 
(Presidente). De igual forma, 
acudió la Presidenta de la Sala 
Penal, magistrada Norma Alicia 
Haro Cruz.
Servidoras y servidores públicos 
de los dos Juzgados recibieron 
folletos sobre el mencionado 
protocolo y explicaciones 
directas de las y los Magistrados 
sobre la fundamentación, 
así como el procedimiento 
de elaboración y posterior 
publicación del protocolo en el 
Periódico Oficial. Órgano del 
Gobierno del Estado.
En los dos Juzgados, invitaron al 
personal a conocer el contenido 

del protocolo para contribuir 
en mejores condiciones al 
cumplimiento del compromiso de 
cero tolerancia a las mencionadas 
conductas que mayoritaria, mas 
no exclusivamente, agravian a las 
mujeres en el servicio público.
En su recorrido de este lunes, la 

Magistrada Presidenta recibió 
solicitudes de servidoras y 
servidores judiciales, relativas 
a mobiliario, recategorización 
y otras necesidades que serán 
atendidas con el apoyo de 
responsables de Órganos 
Internos de la institución.
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Firma Congreso convenio de colaboración 
para realizar consulta a pueblos indígenas 

•“Hoy los pueblos originarios van hombro a hombro con nuestro gobernador y con la 33 Legislatura”: 
diputada Alba Cristal

•Poder Legislativo y Poder Ejecutivo unifican esfuerzos para escucharlos 

Tepic.- Con el escenario de la 
comunidad de Salvador de Allende, 
y previo ritual de bienvenida por 
las autoridades tradicionales 
indígenas, se realizó la firma 
de convenio de colaboración 
del Congreso de Nayarit y el 
Gobierno del Estado para iniciar 
con la consulta de los pueblos 
y comunidades de pueblos 
originarios.
Ahí, el gobernador tradicional 
de Salvador de Allende, Joaquín 
González de la Cruz, agradeció 
la disposición del Congreso y el 
Gobierno del Estado en realizar 
diversas acciones y medidas para 
consultar a las comunidades, 
respetando sus usos y costumbres.
En el marco de este histórico 
evento, la presidenta del Poder 

Legislativo, diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, anticipó que la 
consulta será libre, informada 
y respetuosa “seguimos firmes 

y comprometidos en colaborar 
desde nuestra trinchera en este 
convenio donde se va a consultar 
de una manera adecuada, 

respetuosa, con traductores, 
respetando sus tradiciones y 
previamente informándolos de 
lo que se trata para que ustedes 
manifiesten lo que realmente 
sienten y piensan, hoy los pueblos 
originarios van hombro a hombro 
con nuestro gobernador y con la 
33 Legislatura”, afirmó. 
El gobernador de Nayarit, doctor 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
advirtió que los pueblos originarios 
deben ser incluidos para su 
desarrollo “en este caso son 
reformas de carácter educativo 

que dan complemento a lo que el 
presidente de la República ha hecho 
en todas las comunidades del país 
de pueblos originarios, donde no 
son objeto si no son sujetos de 
derechos y su participación es 
imprescindible en todo tipo de 
procesos”, remarcó. 
Con la firma de este convenio, 
la consulta de las comunidades 
indígenas podrá desarrollarse 
de forma óptima, oportuna, 
transparente y eficaz en recursos 
materiales, humanos y financieros 
en los municipios de Huajicori, Ruiz, 
Del Nayar, Acaponeta, La Yesca y 
Tepic, lugares donde escucharán 
las opiniones de los cuatro pueblos 
originarios; Wixarika, Na’ayeri, 
Meshikan y O’dam.
Este importante evento se realizó 
en la Escuela Secundaria Técnica 
número 59 Melchor Ocampo de 
la localidad de Salvador Allende, 
lugar en el que se dieron cita las 
y los diputados integrantes de la 
33 Legislatura, los gobernadores 
tradicionales de las comunidades 
indígenas de Naranjito de Copal, 
Magdaleno de la Rosa; de Buruato, 
Ascensión Carrillo González; el 
representante del gobernador 
tradicional de Jesús María, 
Norberto Baz Locreto; autoridades 
educativas, la presidenta de la 
autoridad administrativa electoral 
y de derechos humanos.

Nayarit presente en el XX congreso nacional de 
la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias  
*Generar alianzas estratégicas con los sectores empresarial y emprendedor de todo México, Irene Partida 

Camacho.

Mary Castro

Amexme Nayarit destacó su 
presencia con 16 representantes 
en el congreso nacional 2023 de 
esta asociación que se realizó 
en Morelia, Michoacán del 24 al 
26 de mayo con el respaldo del 
Gobierno del Estado a través de la 
Secretaria de Economía del Estado 
y su titular Jesús Pérez López y de 
la diputada Nadia Bernal.
“Esta actividad es una 
extraordinaria plataforma 
para hacer negocios y generar 
inversiones en favor del desarrollo 
económico al reunirnos 500 
mujeres emprendedoras y 
empresarias de 29 estados del 
país y conectarnos, aprender y 
crecer”, manifestó Irene Partida 
Camacho, Presidenta de Amexme 
Nayarit.

“Todas participamos en un 
mismo objetivo, destacar la 
importancia de nuestro género en 
la economía, nuestra visión para 
posicionar y fortalecer las áreas 
convencionales y también las 
innovaciones de negocio porque 
aún solo tres de cada 10 pymes 
somos empresarias mujeres”, dijo 

Partida Camacho. 

“Nayarit confirma su viabilidad 
para las inversiones, como lo 
promueve el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero; quien 
reconoce a las mujeres en el sector 
empresarial y respalda nuestras 
estrategias de capacitación 
y promoción de sociedades 
pacificas e inclusivas”  enfatizó la 
Presidenta de Amexme Nayarit.

Al cortar el listón inaugural, 
Jesús Pérez López, secretario de 
Economía, invitó a la presidenta 

nacional de AMEXME, Lucero 
Cabrales García Conde; a 
Antonieta López Fernández, 
presidenta de Amexme Morelia y 
a todo el gremio a visitar Nayarit, 
“sumemos esfuerzos para todas 
las empresarias mexicanas, 
vengan a Nayarit y conozcan el 
gran potencial de inversión que 
tiene”.

En su oportunidad Lucero 
Cabrales agregó en su mensaje 
que ser empresarias en México es 
complejo, “existe discriminación 
y violencia al creer que no somos 

capaces y solo 13 de cada 100 
mujeres obtengan financiamiento. 
Unidas cambiaremos la 
perspectiva porque solas invisibles, 
unidas invencibles.” 

El XX congreso nacional de la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias incluyó conferencias 
con Adela Micha, Martha 
Sahagún, Carlos Alazraki, Enrique 
de la Madrid, Félix Romano y Toño 
Franco. Talleres, conversatorios, 
mesas y citas de negocios y sobre 
todo la exitosa participación en la 
exposición comercial.
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Foro de jóvenes en Tecuala 
El H. XXXVIII Ayuntamiento de 
Tecuala a través del Instituto 
Municipal de la Juventud; 
llevó a cabo el foro que se 
organiza mensualmente cuya 
finalidad es reunir a jóvenes, 
funcionarios y sociedad civil, a 
dialogar sobre algún tema de 
interés respetando siempre sus 
opiniones, en esta ocasión el 
tema fue “Eutanasia”.

Participo la regidora Lic. Cristina 
Ibarra, titular del Instituto 
Municipal de la Mujer Lic. Wendy 
Reyes, así como profesionales 
en el ámbito de la Enfermería, 
Nutrición, Ingeniería, Psicología, 
Abogados, Criminólogos, 
Maestros, directivos y alumnos 
de la preparatoria “Luis Castillo 
Ledón”, Cecyten El Macho y San 
Felipe Aztatán, EMSAD Pajaritos.

*Con nuevo tomógrafo de 64 cortes

Nayarit está a la vanguardia en 
equipamiento médico: Navarro Quintero

*Sistema de salud gratuito, inclusivo y equitativo en Nayarit

Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado de Nayarit, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, ha logrado 
un avance significativo en el 
Sector de la Salud al instalar un 
nuevo tomógrafo de 64 cortes 
en el Hospital de Especialidades, 
IMSS-Bienestar, “Dr. Antonio 
González Guevara”, en Tepic. 
Este equipo de vanguardia utiliza 
tecnología norteamericana y 
china, convirtiéndose en el tercero 
de su tipo en todo el país y uno de 
los primeros a nivel mundial. Este 
logro es el resultado del esfuerzo 
conjunto de todas y todos los 
nayaritas, y demuestra de manera 
contundente que es posible 
ofrecer una salud pública gratuita 
y de máxima calidad en México.

La incorporación de tecnología 
de vanguardia y conciencia de 
punta en el sistema de salud 
de Nayarit envía un mensaje 
poderoso al resto del país. El 
gobernador Navarro Quintero 
y su equipo han trabajado 
arduamente para garantizar que 
todos los ciudadanos tengan 
acceso a servicios médicos 
de alta calidad sin incurrir en 
gastos. El moderno tomógrafo, 
es un ejemplo palpable de esta 
dedicación y representa un paso 
importante hacia la mejora de 
los diagnósticos y tratamientos 
médicos en el estado.
Este logro no solo se destaca 
por su enfoque en la tecnología 
de vanguardia, sino también 

por su compromiso con la salud 
pública gratuita. El ejecutivo 
estatal y su administración están 
demostrando a todo México que 
la atención médica de calidad no 
debe ser un privilegio exclusivo, 
sino un derecho fundamental 

para todos los ciudadanos. El 
tomógrafo de 64 cortes es 
un símbolo tangible de esta 
visión, y su instalación marca 
el camino hacia un sistema de 
salud inclusivo y equitativo en el 
estado de Nayarit.

Moscú sufre daños “menores” por ataque con drones: alcalde

Chomsky: el cambio climático y la 
guerra en Ucrania, vía al desastre

David Barsamian: El 20 de marzo pasado, el 
Panel de la ONU sobre Cambio Climático emitió 
su informe más reciente. La nueva evaluación 
de los científicos advirtió que queda poco 
tiempo que perder para enfrentar la crisis del 
clima. El secretario general de la ONU, Antonio 
Guterres, señaló: “El ritmo de aumento de la 
temperatura en el medio siglo pasado es el 
mayor en 2 mil años. Las concentraciones 
de dióxido de carbono son las más altas por 
lo menos en 2 millones de años. La bomba 
de tiempo del clima está haciendo tictac”. En 
la COP 27 comentó: “Estamos en ruta hacia 
el infierno climático y todavía tenemos el pie 
en el acelerador. Es el tema definitorio de 
nuestro tiempo, el desafío central de nuestro 
siglo”. Mi pregunta para usted es: se diría que 
la supervivencia es un tema apremiante, pero 
¿por qué no hay un mayor sentido de urgencia 
para atenderlo de manera sustancial?
Noam Chomsky: Fue una declaración muy 
fuerte de Guterres. Creo que pudo serlo más. 
No es sólo el tema definitorio de este siglo, 
sino de la historia humana. Estamos ahora, 
como él dice, en un punto en que decidiremos 
si el experimento humano en la Tierra ha de 
continuar en forma reconocible. El informe 
fue claro y escueto. Estamos llegando a 

un punto en que se pondrán en marcha 
procesos irreversibles. No significa que todos 
moriremos mañana, pero rebasaremos puntos 

de inflexión en que ya no se podrá hacer nada 
más, donde no queda más que la pendiente 
hacia el desastre.

Moscú sufrió al amanecer de este 
martes un raro ataque de drones 
que provocó daños “menores” 
en edificios aunque no dejó 
víctimas, informó el alcalde de la 
capital rusa, Serguéi 
Sobianine.

“Esta mañana, al 
amanecer, un ataque 
con drones causó 
daños menores 
en varios edificios. 
Todos los servicios 
de emergencia de 
la ciudad fueron 
activados (…) Nadie 
resultó seriamente 
herido hasta el 
momento”, escribió 
Sobianine en 
Telegram.

Moscú y su entorno 
hasta ahora han sido 

raramente atacados con drones 
desde el inicio del conflicto con 
Ucrania, aunque este tipo de 
acciones ha aumentado en otras 
partes de Rusia.

Las imágenes publicadas en redes 
sociales muestran rastros de 
humo en el cielo. Otras muestran 
una ventana destrozada en un 
edificio.

El ataque se produce luego de 
otra acción similar en la capital 
ucrania de Kiev, donde drones 
rusos dejaron al menos un 
muerto en la noche del lunes, 

según el alcalde 
de la ciudad, Vitali 
Klitschko.

Rusia lanzó también 
un ataque en pleno 
día contra Kiev, 
sembrando el pánico 
en la ciudad. Pero 
los ataques contra 
Moscú han sido 
poco frecuentes 
en el conflicto. A 
inicios de mayo, 
dos drones fueron 
derribados sobre el 
Kremlin, sede del 
poder ruso, en un 
ataque atribuido a 
Ucrania.
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ATENCIÓN 
El Gobierno de Tepic, a través de la Policía Vial informa que a partir 

de este momento cambia la circulación en:
Calle Bravo, de oriente a poniente, de Ures a Juan Escutia. 

Derivado del cierre que se tiene en avenida Victoria, entre avenida 
México y Calle Puebla. 

Por favor, obedece los señalamientos y circula con precaución.

Con éxito inaugura ‘Pepito’ Barajas 
la 1er edición de la Ruta del 

Mango Nayarit en Huaristemba 
El día de hoy el presidente municipal 
de San Blas; José Antonio ‘Pepito’ 
Barajas López, en compañía del 
Comisariado ejidal de Huaristemba; 
Cesar Beltrán, el Gerente de Raymex 
Fruit Raymundo Chávez, el Director 
de Agricultura del municipio Marco 
Aurelio López Pérez y el Movilizador 
de mango en la comunidad de 
Navarrete Carlos Gallardo Herros, 
inauguró en Huaristemba la Ruta 
del Mango Nayarit 2023 en su 1ra 
edición.
La Logística del evento, estuvo bajo 

la responsabilidad de grupo Raymex 
Fruit, en coordinación y completo 
respaldo del gobierno de San Blas.
La inauguración, contó con alrededor 
de 500 asistentes entre productores, 
empresarios, comerciantes y público 
en general, quienes degustaron 
diferentes productos elaborados a 
base de esta fruta tropical en sus 
distintas variedades.
Como invitados especiales, 
estuvieron presentes Regidores del 
H. XLII Ayuntamiento de San Blas, así 
como directivos.

¡ORO, ORO, ORO 
PARA NAYARIT!

Arrebata medalla de Oro Emiliano Mendoza Tejeida en la 
modalidad de RUTA, en Juegos Nacionales Conade.

Demostrando poder, presencia y el alto nivel del Seleccionado 
Nayarita en la presente edición del mejor evento del País, lo 
ratifican CAMPEÓN NACIONAL DE RUTA 2023, simplemente 
el más grande.

Tan Grande su corazón que ya se cuelga Bronce en Montaña 
y Oro en Ruta, faltándole entrar en acción en Pista.

Orgullo y felicidad para la familia Mendoza Tejeida y 
comunidad ciclista nayarita, eres grande Emiliano, te 
admiramos y te ovacionamos, por supuesto también a tus 
timones Armando MARIN y Edwin Carbajal.
¡¡SI SE PUEDE NAYARIT!!
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En gira de trabajo, entrega Navarro 
Quintero, obras por más de 22 MDP

Hoy como nunca, Nayarit se enfila a un merecido desarrollo

Ixtlán del Río y Jala.- Este 
domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, realizó una productiva 
gira por el sur de Nayarit, 
dejando una inversión de más 
de 22 millones de pesos, en 2 
preescolares, una secundaria y 
una modernización de vialidad.
En el preescolar, Estefanía 
Castañeda de Ixtlán del Río, 
se construyeron sanitarios, 
un domo en cancha de usos 
múltiples, sistema de bombeo, 
construcción de canaletas en 
marquesinas para desagüe, 
además de cambiar la red 
eléctrica, construcción de salida 
de emergencia, pintura en 

general y otras acciones más.
En la secundaria Amado Nervo 
del mismo municipio, se tuvo la 
construcción de aulas, dirección 
y baños en primera etapa, se 
trabaja además, en la instalación 
de un domo y mejoramiento en 
general.
Mientras que en el jardín de 
niños, Prisciliano Sánchez de 
Jala, los avances de la obra son 
en la construcción de losa de 
2 aulas regionales, sustitución 
de andadores y banquetas y 
pintura general en la escuela.
En la colonia 7 Higueras de Ixtlán 
del Río, se realizó modernización 
de la vialidad con empedrado 
ahogado, lo que permitirá no 

solo a quienes habitan en la 
zona, sino a toda persona que 
ahí transite, hacerlo por una vía 
segura y de alta calidad.
En esta visita de trabajo, 
el ejecutivo estatal dialogó 
también con la ciudadanía 
que acudió a estos eventos, 
captando diferentes 
necesidades, producto del 
atraso y abandono en el cual 
Nayarit fue dejado por muchos 
años.
Con acciones de verdad, el 
gobernador del estado, sigue 
llevando justicia social a cada 
rincón del estado y preparando 
a Nayarit, para el desarrollo que 
merece.

“En breve efectuaremos un Mega Operativo 
en contra de Motos Locos”: Acosta García 

José María Castañeda 

Ante el enorme bache informativo 
en que ha caído la oficina de prensa 
a cargo de Delfino Vergara,  nos 
vemos precisados a colgarnos de 
nueva cuenta la cámara, grabadora 
libreta y lápiz, para salir a realizar 
entrevistas a funcionarios, ya 
que es necesario para mantener 
informada a la ciudadanía ya que 
para eso nos pagan.
Comenzamos entrevistando al 
director de vialidad en Santiago, 
José Miguel Acosta García, 
ampliamente conocido como 
el Burritas, quien a pregunta 
del reportero sobre los últimos 
acontecimientos dijo que 
“Afortunadamente los eventos 
que se realizaron durante los 
15 días de que constó nuestra 
tradicional feria de la primavera, 
terminamos con saldo blanco, al 
igual que en la pasada vacaciones 
de semana santa y semana de 
pascua, a que atribuyes Burritas 
que haya disminuido el índice 
de accidentes de motocicletas 
pregunto el reportero, “Yo creo 
que fundamentalmente lo anterior 
se debe a las visitas que mi 

personal ha llevado a los centros 
educativos”, desde escuelas 
primarias y secundarias hasta 
el nivel bachillerato en todo el 
municipio de Santiago, circulan 
como ya lo había dado a conocer 
en el noticiero de mi amigo Chuy 
Narváez, aproximadamente 40 
mil motocicletas  y este número de 
unidades en las calles o carreteras 
ocasionan accidentes que no pocas 
veces terminen con la muerte de 
uno de sus tripulantes.
Recientemente tuvimos la muerte 
de un joven de Valle Lerma, 
cuyos familiares reportaron 
su desaparición por lo que las 
autoridades además del personal 
de la guardia nacional iniciaron 
un operativo de búsqueda 
encontrando su cuerpo sin vida 
junto con la motocicleta en la 
que viajaba  en la cuneta del 
tramo carretero crucero de Villa 
Hidalgo- Villa Hidalgo, por lo que 
se investigan las causas, pero esto 
ya le corresponde al estado no a 
nosotros.
En cuanto a los moto locos, esos 
si nos corresponden e insistió los 
accidentes han disminuido que no 
erradicados gracias a las pláticas 

que se les da mayormente a 
los estudiantes a los que se les 
hace ver la importancia del uso 
del casco ya que este puede 
determinar si se vive o si se 
muere, El presidente municipal no 
descansa y ya fuimos requeridos 
para en breve participar en un 
mega reten para detectar a los 
motos locos quienes estos si no 
han parado haciendo maniobras 
que ponen en peligros sus vidas 
y las de terceras personas y si te 

hablo de un mega reten es porque 
en el mismo van a participar 
la misma guardia nacional, 
policía judicial del estado, policía 
municipal y desde luego la policía 
vial, Con lo anterior no se busca 
perjudicar a los arriesgados 
conductores sino que se trata 
de disminuir la enorme cantidad 
de accidentes y muertes que se 
originan termino diciendo nuestro 
amigo y vecino de barrio Miguel 
Acosta García.   

Desazolve constante, 
protección de vida 

y patrimonio de 
las y los nayaritas: 
Navarro Quintero

“El cauce viejo del Río San Pedro presenta 
un riesgo hidráulico ante las crecidas de 
la época de lluvias. Para manejar este 
problema y prevenir los riesgos a la planicie 
costera, este Gobierno está desazolvando 
los 11 kilómetros entre Coamiles y Pozo de 
Ibarra, a fin de proteger a miles de familias 
nayaritas y su patrimonio”.

Entrega gobernador Navarro Quintero, 
tarjetas “Producción para el Bienestar”

*La excelente relación entre el gobierno de Nayarit y de México, sigue dando buenos resultados
Tepic, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero en conjunto con el titular 
de Bienestar en Nayarit, Pavel 
Jarero Velázquez, hicieron entrega 
la mañana de este lunes de tarjetas 
“Producción para el Bienestar”, a 
más de mil productores de caña 
de azúcar, dichas tarjetas tienen 
un apoyo económico de 7 mil 200 

pesos para cada uno, dinero que 
podrán utilizar para continuar con 
sus plantaciones y así mejorar su 
calidad de vida y la de sus familias.
El doctor Navarro Quintero 
destacó que son 213 millones de 
pesos, son los que se entregarán 
entre los beneficiarios de hoy 
y los próximos a recibirla, ya 
que durante toda la semana 

continuarán con la entrega de las 
mismas, con el firme compromiso 
de apoyar a las y los productores, 
así como para rescatar y reactivar 
el campo nayarita.
Cabe destacar que, la entrega 
de tarjetas continuará durante 
toda esta semana en todo 
el estado, hasta entregar un 
total de 30 mil plásticos a igual 

número de beneficiarios con el 
programa federal “Producción 
para el Bienestar”, que encabeza 
el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, quien 
siempre tiene presente a los 
nayaritas para beneficiar ya 
no nada más sus hogares, sino 
también su campo de trabajo 
diario.
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Presentación del libro “Apuntes para 
mis hijos” de Luz del Carmen Parra

FISCALIZACIÓN Y TRÁFICO ILEGAL 
DE ESPECIES DE FLORA Y FAUNA

Este lunes 29 del presente mes de mayo 
se llevó a cabo la presentación del libro 
“Apuntes para mis hijos”, cuya autora 
es la licenciada Luz del Carmen Parra 
Hernández, oriunda de Ixtlán, Nayarit; 
pero que residen en Ciudad Victoria, 
Tamaulipas, en donde ha hecho su 
carrera profesional en varios medios de 
comunicación tanto impresos como en 
la radio y la televisión.
La invitación a este evento, por cierto, 
muy concurrido, estuvo a cargo del 
H. Congreso del Estado de Nayarit, 
a través de la Comisión de Gobierno 
y los periódicos Nayarit Opina, 
Vallarta Opina y Riviera Nayarit, así 
como la Unión de Columnistas y 
Articulistas de Nayarit (UCAN) que 
preside el licenciado Ezequiel Parra 
Altamirano, a quien correspondió 
precisamente la presentación de todas 
las personalidades ahí presentes entre 
las que aparte del público en general, 
destacaron escritores, periodistas, 
políticos, representantes del arte y la 
cultura, como el poeta don Octavio 
Campa Bonilla, la exdirigente de la 
UCAN, licenciada Lily Cayeros, el 
escritor Sergio Ramírez Barba (Pica-
Lica), el expresidente consejero del 
Instituto Estatal Electoral de Nayarit, 
Celso Balderrama y, desde luego, el 
exgobernador del estado de Nayarit, 
don Celso Humberto Delgado Ramírez, 
entre familiares y amigos de la autora 
del libro y otras personas.
En el presídium estuvieron, en 
representación de la diputada 
presidente del Congreso Estatal de 
Nayarit, Alba Cristal Espinoza Peña, el 
oficial mayor de este Congreso, Omar 
Saúl Bustamante Ayala, así como la 
doctora, investigadora y analista de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) Lourdes Pacheco Ladrón de 
Guevara, la periodista y comunicadora, 
licenciada Arcelia García Ortega y 
la señora María Eugenia Espriú de 
Delgado, quienes fungieron como 
comentaristas del libro y el currículo 
de la licenciada Luz del Carmen Parra. 
También en el presídium estuvo la 
autora Luz del Carmen Parra, don 
Ezequiel Parra Altamirano, dirigente de 
la UCAN y primo hermano de la autora 
del libro y el poeta, escritos maestro y 
pedagogo, don Bernardo Narváez Ávila.
La licenciada en Ciencias de la 
Comunicación, Luz del Carmen Parra 
Hernández, escribe cotidianamente 
su columna “Mirada de Mujer” que se 
publica en varios medios tanto impresos 
como de internet, medios impresos 

tanto en Ciudad Victoria Tamaulipas 
como en otras entidades del país 
y, desde luego, en Nayarit Opina y 
Vallarta Opina. El tema recurrente en su 
columna escrita versa sobre la familia, 
los hijos y de cómo ha contribuido la 
tecnología de la comunicación en las 
nuevas generaciones; pero también en 
adultos que ya encontraron la forma de 
estar al día en esta tecnología que, cada 
día se está haciendo imprescindible 
para una comunicación más rápida y 
con más cobertura.
Las comentaristas Arcelia García 
Ortega, Lourdes Pacheco Ladrón de 
Guevara y doña María Eugenia Espriú 
de Delgado, desglosaron amplia, pero 
brevemente, capítulo por capitulo 
del libro en presentación, destacando 
las tres doctas damas y buenas 
conocedoras de la comunicación a 
través de la palabra escrita, sobre la 
prosa ágil y amena que hace disfrutar 
gratamente lo escrito por Luz del 
Carmen Parra, incluso coincidieron 
las tres comentaristas en la facilidad 
que se le da también a la autora para 
la poesía, por lo que cada una de ellas 
incitó e invitó a Luz del Carmen Parra 
para que en una próxima edición deleite 
a su ya amplio círculo de lectores con la 
poesía que se le da con facilidad, ya que 
las tres comentaristas destacaron que 
en la mayor parte de su libro hay un 
dejo de poesía y buenos pensamientos 
que se pueden tomar como consejos 
para quien los lee, pues Luz del Carmen 
promueve el bienestar familiar, la vida 
sana y, desde luego, reflexiones para 
llevar una vida mejor, precisamente 
desde la perspectiva de una mirada de 
mujer muy centrada hacia el amor y 
respeto al prójimo.
Al término del evento, el H. Congreso 
Estatal de Nayarit dio un reconocimiento 
por escrito tanto a la autora del libro, 
Luz del Carmen Parra Hernández, así 
como a las comentaristas para este 
evento, Arcelia García Ortega, Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara y la señora 
María Eugenia Espriú de Delgado. 
También recibieron ellas mismas, el 
reconocimiento por parte de la UCAN 
en manos del licenciado Ezequiel Parra 
Altamirano.
De igual forma, se puso a la venta el 
libro Mirada de Mujer, una venta que 
resultó exitosa, pues muchas de las 
personas asistentes a este evento lo 
adquirieron, por lo que se les deseó 
que fuera de su completo agrado. 
Enhorabuena.
Sea pues. Vale.

Por: David Colmenares 
Páramo

El cuidado de los ecosistemas ha 
dejado de ser un asunto ideológico 
o ambiental y ha pasado a ser 
una prioridad apremiante para 
todos los gobiernos y todas las 
sociedades, de la cual América 
no es la excepción.
La enorme riqueza y diversidad 
de la flora y fauna del continente, 
fue la base científica de la 
investigación en la que Charles 
Darwin desarrollo su obra, “El 
origen de las especies” cuyas 
observaciones decisivas derivan 
de su viaje a las Islas Galápagos. 
Lo anterior viene a cuenta para 
recordar que el continente 
americano tiene la mayor 
concentración de riqueza 
biológica, ya que cuenta con 
7 países calificados como 
megadiversos: Brasil, Colombia, 
Ecuador, Estados Unidos, 
México, Perú y Venezuela. Esta 
biodiversidad se traduce también 
en activos ambientales. Brasil es 
el país con mayor biodiversidad 
de flora y fauna del mundo. 
Ecuador tiene el 18 % de las 
aves del mundo y México tiene el 
12 % de especies de flora y fauna 
del mundo. Uno de los grandes 
problemas que enfrentan estos 
países es el tráfico ilegal de 
especies de flora y fauna. 
El estudio publicado por 
OLACEFS denominado “El 
tráfico de especies como un caso 
paradigmático de corrupción 
transnacional: potenciales 
aportaciones del control externo 
gubernamental” señala que la 
fiscalización abarca todos los 
recursos públicos, pero estos no 
son solo monetarios o financieros 
sino también hay recursos que 
forman parte del patrimonio físico 
de un país como lo es la flora 
y la fauna, por lo que son de 
interés para la fiscalización de 
las Entidades de Fiscalización 
Superior.  
Consciente de lo anterior, 
la OLACEFS, a través de 
su Comisión Técnica de 
Lucha contra la Corrupción 
Transnacional, desarrolló un 

micrositio y una Fuerza de Tarea 
sobre el tráfico ilícito de especies 
para crear el Plan Regional para 
la Prevención de Corrupción en 
la materia.
A mayor abundamiento, la 
UNDOC presentó en el año 
2020 el Informe mundial sobre 
los delitos contra la vida silvestre 
y los bosques 2020, en el cual 
señaló entre otras cosas que el 
75% de las enfermedades son 
transmitidas por animales. Este 
informe es el segundo realizado 
por UNDOC el primero se hizo en 
2016 y en el año 2020 muestra 
algunas tendencias, por ejemplo, 
el tráfico de colmillos de elefantes 
y cuernos de rinocerontes ha 
disminuido pero los pangolines 
que son vinculados como 
probable fuente de surgimiento 
de la covid-19 son los mamíferos 
más traficados del mundo.
Otro tema problemático con 
el tráfico de especies es la 
introducción de especies a 
un hábitat que no es el suyo, 
lo que las convierte en una 
especie exótica invasora 
perfecta. En nuestro país se 
tiene la experiencia del llamado 
Pez Diablo, que se comenzó 
a comercializar en acuarios 
para limpiar peceras y en algún 
momento fueron liberados en 
cuencas y ríos, lo que ocasionó 
afectación al medio ambiente 
y también daños económicos y 
sociales. La CONABIO reportó 
en el año 2005 que en el estado 
de Michoacán en específico la 
presa El Infiernillo la afectación 
que dejó esta especie invasora 
fue de 36 millones de pesos y 
46 mil personas afectadas entre 
desempleados, subempleados y 
sus familiares. 
El tráfico de especies se ha 
convertido en una rama muy 
especializada del crimen 
organizado e involucra muchos 
países desde la captura hasta la 
entrega de la especie traficada 
ilegalmente, los esfuerzos para 
combatirlos deben tener una 
visión global porque sus efectos 
son transfronterizos.

brunodavidpau@yahoo.com.mx

Con trabajo y gestoría responde regidor 
Luis Miguel a sus representados

Delegados reeligen a Raúl Palacios al frente de la delegación de béisbol

José María Castañeda 

El regidor Luis Miguel Medina Torres, 
es uno de los pocos ediles de la 
presente administración que han sabido 
responderle al pueblo, por lo que su 
panorama político se abre ante el 
escrutinio de la ciudadanía en una breve 
semblanza que hago de quien fuera mi 
compañero por meses en el espacio 
de noticias que a través de las ondas 
hertzianas de la radio XESI.
En los últimos días destacan la gestión 
de apoyo de material de construcción 
subsidiado a través del programa Mariana 
Trinitaria a familias de escasos recursos, 
destaca también el apoyo decidido que le 
ha dado al deporte, además del fomento 
del desempleo, prueba de lo anterior 
fue el cargamento  de lámina de fibro-
cemento a menor precio que el que se 
expende normalmente en las tiendas 
comerciales con venta de material de 
construcción beneficiando a decenas de 
familia de la cabecera municipal hoy que 
ya está a la vuelta el temporal de lluvias.
De igual forma el representante social fue 
factor determinante en la organización 
de la liga municipal de segunda fuerza, 
cuya final del torneo enfrentó a los dos 
mejores equipos de la competencia 

como fue el equipo de Pozo de Ibarra, y 
el aguerrido equipo denominado Barrio 
13, de la cabecera municipal, siendo 
bastante significativa la aportación 
económica del vecino de la calle Galeana 
para la premiación al equipo que resultó 
campeón en la justa deportiva, mujeres 
de la parte alta de nuestro Cerro Grande, 
le solicitaron al edil el respaldo para 
acceder a un curso de piñatas, para 
que de esta manera podamos dijeron 
las féminas aprender un oficio que les 
permita obtener un pequeño ingreso 
para coadyuvar a la economía familiar.
Finalmente las brigadas constantes de 
iluminar calles y esquinas de la población, 
las que a decir de los trabajadores del 
alumbrado público la mayoría de las 
fallas en el alumbrado son derivadas de la 
maldad de algunos vecinos que prefieren 
mantener el barrio a oscuras para 
efectuar toda clase de delitos como el 
de consumir droga y algunos hasta para 
faltarle el respeto a las damas o jóvenes 
estudiantes de preparatoria que regresan 
a sus casas luego de una jornada de 
estudios, estas son pues algunas de las 
muchas aportaciones que hace el regidor 
Luis Miguel Medina, del resto de los 
integrantes del cabildo ni me pregunten 
porque no hacen nada, así de simple.

José María Castañeda 

Raúl Palacios Arvizu, una de las 
vacas sagradas de nuestro beisbol 
en Santiago Ixcuintla fue reelecto 
delegado en Nayarit del beisbol en 
proceso de formación, al darse el 
apoyo irrestricto de los delegados 
municipales quienes de manera 
unánime decidieron que la Cuija 
Palacios, como cariñosamente le llamó 
se quedara en el  por otros 3 años.

En una breve semblanza del llamado 
también orgullo de la colonia 
Cuauhtémoc, aúnque este haya 
nacido en el Cerro Grande, Este al 
término de su carrera deportiva en 
Liga Mexicana con los Plataneros 
de Tabasco,  al regresar al pueblo 
que lo vio nacer, se encontró con un 
estadio prácticamente destrozado 
luego que las autoridades en turno en 
la realización de las fiestas de mayo 
lo rentaban para que en campo se 

hicieran jaripeos, carreras de 
motos, y hasta bailongos, 
por lo que el campo estaba 
totalmente destrozado por el 
paso de los neumáticos de las 
motos de carreras.
La barda de acceso al estadio 
en su parte superior se 
encontraba sin ladrillos, luego 
que habrá quien todavía 
recuerden como en un baile 
que amenizaba el ciclón del 
pacifico Vaqueros Musical  al 
colgar los cables de energía 
eléctrica que abastecían las 
bocinas del conjunto, al pasar 
un camión torton, los cables 
se enredaron en el caballete 

del camión tumbando parte de la 
barda la cual cayó sobre la humanidad 
de un grupo de personas cuando 
estaban adquiriendo los boletos de 
acceso,  pero esa narración es parte de 
la semblanza. Por lo que Raúl decidió 
entonces apoyado por aficionados y 
peloteros profesionales como Severo 
Aranda, los Hermanos Germán, 
y Leopoldo Jiménez, rehabilitar el 
campo.
En aquella ocasión se acudió al río, 
donde cuidadosamente se arrancaba 
la grama para trasplantarla en la 
media luna del estadio, entrando en 
escena dos grandes santiaguenses 
como los Manuel Quintero Borrego, 
este poniendo el fertilizante necesario 
para que se agarrara la grama 
mientras que el Ingeniero Alfonso 
Basto, ponía su personal y las bombas 
necesarias para irrigar el campo y 
la media luna, hay más comentarios 
al respecto pero voy a dirigirme a la 
reelección de Raúl Palacios al frente 
del beisbol en formación en la entidad, 
donde hay que decirlo Nayarit pasó de 
ser escalón para que otros equipos se 
lucieran a una realidad.
Donde Nayarit se mide de tu a tu, 

con los representativos de Sonora, 
Sinaloa, Veracruz, Baja California etc. 
Vi una entrevista que le hicieron a mi 
estimado amigo Raúl Palacios, donde 
le dice al entrevistador, “Yo le piché a 
Andrés Manuel López Obrador, quien 
como de todos es sabido es un fanático 
del llamado rey de los deportes”, 
Yo le llegue a pichar en un juego de 
exhibición en Balancan Tabasco,  
tengo fotografías, él todavía no era 
presidente de la república, pero ya 
figuraba en la política nacional hemos 
estado en desayunos con él, y en 
cualquier oportunidad lo voy a abordar 
para hacerle saber que en Santiago 
necesitamos de un estadio de beisbol 
en forma, tengo una enciclopedia de 
beisbol donde aparece AMLO, quiero 
regalársela para que sea el pie de inicio 
para solicitarle el estadio de beisbol 
en Santiago,  en ediciones futuras 
dedicaré una nota con las muchas 
anécdotas que me ha relatado la 
Cuija, como aquel encuentro que tuvo 
con el Lic. Barajas Medina, el KOT que 
le propinó Manuel  Parra, a Vicente 
el Huevo Romo, o la vez en la que el 
mismo Manuel le arrancó las puntas 
de las botas utilizando un tomajaw.  
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Anuncia Eduardo Lugo obras de 
potabilización de agua en Santiago

José María Castañeda 

La mañana de ayer convocó a 
los periodistas de la ciudad el 
presidente municipal Eduardo 
Lugo, a rueda de prensa para 
informar que con una inversión de 
2 millones 91 mil 688 pesos con 
80 centavos iniciaría el programa 
de potabilizar el agua de consumo 
humano.
Con esto buscamos mejorar la 
calidad y la cantidad de agua 
en el municipio de Santiago Ixc. 
Luego que en las instalaciones de 
la planta potabilizadora situada 
al oriente de la ciudad el Profe 
Lugo, como es mayormente 
conocido entre sus gobernados, 
acompañado por los regidores  
Blanca Parra, la regidora Fuentes, 

y el regidor Luis Miguel Medina, 
además de funcionario de primer y 
segundo nivel, se dio el banderazo 
de inicio donde se rehabilitarán los 
filtros de la planta potabilizadora 
de 120 LPS litros por segundo, 
rehabilitándose además cada 
uno de los 10 filtros a los cuales 
se les colocará un lecho filtrante 
de 38“, de altura con capacidad 
de remover sólidos suspendidos 
grasas aceite hierro y manganeso 
así como contaminantes de 
plaguicidas y herbicidas   que 
se filtran al subsuelo ante la 
falta de conciencia que llenan 
sus aspersores de químicos y 
herbicidas  al suelo luego de llenar 
sus tanques de almacenamiento.
 También se instalarán hidrosferas 
micro anuladas mismas que 

servirán para separar sólidos 
líquidos del agua a filtrar o a 
tratar,  Eduardo Lugo, sin titubeos 
dijo de frente ante los periodistas 
funcionarios y demás invitados, 
que Los usuarios no tengan 
miedo a la de consumir el agua, 
ciertamente el agua tiene un color 
amarillo, pero esto se debe a que 
nosotros si estamos clorando el 
agua, no nos estamos haciendo 
como la anterior administración 
y debo de decirlo que nada más 
engañaban al pueblo mencionando 
que estaban tratando el agua y 
nada que era verdad.
Debo de señalar que el agua al ser 
extraída de los pozos profundos 
viene contaminada de  hierro 
y manganeso, por lo que al ser 
tratada con cloro por nosotros  

adquiere el color amarillo, pero no 
por algo ocupamos el tercer lugar 
en la entidad como uno de los 
municipios con mayor cloración, 
en el agua de consumo humano, 
la anterior administración se cuidó 
las espaldas  diciendo que trataba 
el agua por ahí tenemos cientos 
de notas de proveedores de cloro, 
pero considero que nada más 
compraban las notas ya que en los 
hechos no lo aplicaban, está como 
el engaño que quisieron hacerle 
creer al pueblo en complicidad con 
los regidores diciendo que habían 
adquirido camiones recolectores 
de basura, cuando la verdad era 
que los habían rentado por una 
cantidad determinada de tiempo, 
explicó el presidente municipal 
ante los ahí presentes. 

Nuestra comunidad se incendia claman habitantes de Acatan de las Piñas 
José María Castañeda 

Habitantes de la comunidad de Acatan de 
las Piñas, poblado que se ubica en la zona 
serrana de nuestro municipio solicitan el 
auxilio de las autoridades, tanto federales, 
estatales, como municipales para que les 
brinden ayuda ya que se está bajando la 
lumbre a nuestro poblado.
 Los habitantes del poblado de referencia 
por medio de una carta enviada al Lic. Jesús 
Narváez Robles, mencionan que “De nueva 
cuenta nuestra comunidad de Acatan de 
las Piñas  está solicitando el apoyo de las 
autoridades correspondientes además de 
los habitantes de las comunidades aledañas, 

ya que nos encontramos mencionan en un 
mes  donde debido a la sequía los incendios 
forestales son constantes, y ya se han 
consumido decenas de hectáreas sembradas 
de piña, además de otras tantas hectáreas 
de cafetales, todo lo anterior en  un predio 
identificado como las “Iguanas”  por lo 
que tanto los propietarios de estas tierras 
incendiadas, e les pide de favor que acudan 
al lugar del siniestro para que se busque la 
forma de combatir las llamas.
Los denunciantes claman que necesitamos 
ayuda, ya que de nuestros cultivos de piña 
y cafetales dependen muchas personas 
que de esto sobrevivimos, de verdad que 
se vuelve caótica la situación para los 

habitantes de la zona serrana, luego que 
en verdad en estos tiempos de sequía es 
cuando mayormente se  dan los incendios 
forestales, unos provocados por personas 
que irresponsablemente tiran la colilla de 
su cigarro a la hojarasca pensando que 
no va a suceder nada, siendo que por lo 
mismo seco de la hojarasca esta es presa 
fácil de incendiarse y con ello suceden los 
siniestros, como por el cual atraviesan en 
este momento los vecinos del poblado de 
Acatan de las Piñas,  quienes a pocos días 
de que inicie  la cosecha precisamente de la 
fruta que le da nombre al poblado, se suscita 
el incendio forestal, que puede acarrear 
desastres mayores seguiremos pendientes. 
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